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《毛主席看望炮兵战士》的报道始末 
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记忆是经历或见闻的浮雕。刻之愈深，记之愈久；刻之极深，永不忘怀。而深刻，必由于经历

或见闻非同一般。   

  一个偶然的机缘，记者得以倾听如今74岁的老新闻工作者罗光远，讲述44年前采访《毛主

席看望炮兵战士》新闻背后那精彩而历久弥新的往事……   

  

  1960年11月11日和16日，《解放军报》和南京军区《人民前线》报，先后在头版头条位

置，按作者原文全文发表了2500字的新闻通讯《毛主席看望炮兵战士》，《解放军报》同时配

发了题为《和人民群众同甘共苦》、长达2200字的社论，刊登了毛主席和一位副排长亲切握手

的照片，《人民前线》报刊登了毛主席和战士亲切握手、交谈等情景的3幅照片。毛主席看望

的连队是南京军区原某军34师直属高炮营三连，通讯的作者是师新闻干事罗光远。   

  2004年8月，我在厦门参与一项工作时，同事要用毛主席视察高炮三连的资料，在意思表

述的准确性等方面没有把握，正好我带有罗光远家的电话号码，就打个电话询问有关情况。很

巧，罗老在家。提起几十年新闻生涯中这一最荣幸的往事，罗老难免有点激动、感慨，除了非

常清晰地告诉我们有关的情况外，还简要地介绍了毛主席来看望高炮三连的背景和通讯的采

写、发表等情况的经过。我一听，顿觉这是非常难得的珍闻。下旬，厦门的工作一结束，我就

直飞合肥，对罗老作了一次专访。详情奇特，耐人寻味。访问不但领略了当年毛主席的精神风

采和时代风貌，而且，作为新闻工作者，还产生了颇多职业感想。   

  建国后，毛主席看望连队，去高炮三连是惟一的一次。这是个“突发事件”，发生在1960

年3月14日傍晚时分。毛主席是怎么到这个连队去的？这样的事件怎么只由一名师新闻干事采

写？军报和军区报纸为什么在时隔8个月之后采用作者来稿全文突出报道？罗老的回忆，消解

了人们关于这篇报道的诸多悬念。   

  毛主席从金华市乘车去视察双龙洞人民公社，沿路边看边问陪同的地委书记，得知营房是

部队自己盖的，马路、水库也是部队修建的，就临时提出：“我到这个部队去看看。”   

  罗老从34师抗美援朝回国后驻地环境建设说起。部队驻地在浙江金华的罗店和三角山一

带，不远处还有座北山，山中有3个岩洞，其中的双龙洞被誉为“水石奇观”，最可观赏。双

龙洞所在地有个双龙洞人民公社。部队进驻后，为支援地方建设，主动向地方提出，从驻地罗

店到双龙洞修一条马路。当时部队没有炸药，开路遇到很多大石头，战士们硬是用十字镐砸

开。各团分任务，全都利用节假日和其他业余时间来完成，20多华里的一条沙子马路，几个团
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的官兵用了将近两年的业余时间才修筑成功。人民群众目睹部队苦干的情景，非常感动。当地

政府为这条马路立了碑，命名为“八一英雄路”。   

  1960年3月14日，是个雨后放睛的日子。那天下午，毛主席从这条“八一英雄路”上双龙

洞。途中，毛主席从车窗向外观看，不时向陪同人员问些什么。陪同人员有金华地委书记李学

智这位当地负责人，另有一名金华行署的公安处长跟随，一共两人。毛主席的随员中，有一名

警卫，一名女摄影记者，一共也只有两人。   

  汽车经过部队驻地陆家塘这个村庄时，毛主席从车窗里向外看到马路左边有很多瓦房，便

问李学智：“这么多房子，是哪个单位的？”李学智回答说：“这里住着一支部队，房子是部

队自己盖的。”毛主席听了，“噢”了一声。   

  汽车经过“八一英雄路”，行至双龙洞前一棵大黄桷树旁停下。树旁边有两个大蓄水池，

毛主席看到了，问：“这水库是谁修的？”李学智回答：“这个水库也是部队修的。”毛主席

听了，说：“噢，也是部队修的。”毛主席接着提出：“我到这个部队去看看。”   

  听毛主席说要去看部队，李书记就对公安处长说：“你不要上山了，赶快去通知部队，叫

他们准备一下。”于是，公安处长回车疾驰师部。   

  当时师长和政委都不在队，副师长向毛主席报告了有关情况后，毛主席又提出：“我想到

连队去看看……”   

  公安处长来到师部值班室，对值班干部说：“有要紧事，赶快把你们部队首长叫来！”但

他不说是什么事。此时已是傍晚6点来钟，机关已经下班，师长、政委又都不在队，只有副师

长武效贤和参谋长袁起挺两位师领导在队。正在吃晚饭的武效贤接到紧急报告，丢下筷子直奔

值班室。公安处长向武副师长把事情交代清楚后就回车走了。武效贤立即亲自通知保卫科迅速

严密布置师部营区的警卫工作，但也不告诉为什么。顾不上别的事了，喊上袁参谋长，一起快

步跑到师部大门前，站在路边迎候毛主席到来。   

  说时迟，那时快，毛主席说来就来了！武效贤和袁起挺跑步上去向毛主席敬礼、报告。毛

主席高兴地说：“我来看看你们。”   

  把毛主席迎到机关办公楼后，武效贤向毛主席报告说：“师长和政委都临时不在队，我们

也来不及通知他们回来迎接主席。”毛主席听了，微笑着说：“我想到连队去看看，行不行

啊？”   

  武效贤的脑子急速运转：“到哪个连队去呢？哦，去高炮三连！三连刚从外地打靶回来，

每门炮、每个班都打出了优秀成绩，满堂红，回来时炮筒上都扎了红布，一路欢歌……”他向

毛主席简要地汇报这一情况后，请示毛主席：“是不是就到这个连队去？”毛主席说：

“好！”   

  这时，武、袁两人才惊讶地发现，随毛主席一起进营区的人员只有一名毛主席的警卫员和

一名拿照相机的女同志，地方的同志都没有过来。后来知道，那位女同志是新华社摄影记者侯

波。   

  机关与高炮三连隔着一道简易墙，有个篱笆门相通，但平时不通，篱笆门用铁丝拧着，要

找人把门弄开，才能过去。此时真急人。武效贤请毛主席到办公室里坐一坐，休息一会儿。毛

主席不进办公室，只在办公楼走廊里来回走动。   

  过了一会，来人报告，说可以过去了，武效贤就引毛主席走过去。   



  这时，连队刚开过晚饭，战士们有的在看书或看报，有的在写家信，谁都不知道他们此时

正面临一个终生难忘的幸福时刻。   

  毛主席先走到第一排宿舍的走廊里，从挂在墙上的布袋里拿出一封待寄走的战士家信，边

看信封边称赞说：“这字写得很好！”这时候，宿舍里战士们还不知道毛主席来了。   

  当一个身材魁伟、穿着灰呢大衣的人，走进指挥班宿舍时，战士们又惊又喜：“咦！毛主

席！”但谁都不相信自己的眼睛；而定神一看，真的是毛主席！毛主席满面笑容地看着他喜欢

的战士们，好象要说什么。这时，不知是谁喊了口令，大家整齐地站成一排，“傻”看着满脸

笑容的毛主席，谁都不知道说什么好。后排宿舍里有的战士从窗子里看到指挥班里来了个像毛

主席的人，也跑过来看是不是毛主席真的来了……   

  毛主席顾不上吃晚饭，语重心长地和战士们交谈了很长时间；离开连队时，营区灯火齐

放。灯光下，毛主席依依不舍地向战士们连连挥手，亲切地喊着“再见！再见！”身后响起战

士们的热烈的掌声。战士们涌到营区一块高地上。毛主席已经走远了，看不见了，大家还在向

毛主席招手，许多战士流着热泪。   

  当晚，毛主席看望高炮三连的喜讯传遍了整个营区。第二天，部队展开了热烈的学习、讨

论。   

  师政治部主任对罗光远交代：“我们有责任把这件事报道出去。你要写好稿子。要坚决完

成这个重大任务。完成任务，就是要登出来。”   

  毛主席看望高炮三连时，罗光远正在远离师部的一个连队采访；即使当时在师部机关，显

然也不可能去现场。而事后，报道任务落到了他身上。师政治部主任许玉民对罗光远交代说：

“毛主席看望连队，这是个重要的政治事件。我们师有责任把这件事报道出去。你要写好稿

子，完成这个重大任务。完成任务，就是要登出来。师首长说了，要坚决完成这个任务。”   

  罗老说，他原先是师政治部秘书室群众工作助理员，部队修筑“八一英雄路”期间，他每

个星期天都到现场了解出工、施工等情况，督促工程进展。路修好后，他写了一篇通讯《八一

英雄路》，在《人民前线》报第二版登了一整版，中央人民广播电台也播发了。后来，部队在

汤溪进行军事演习，他采集了许多生动的故事，写了一篇题为《鱼水相融军民互爱》的通讯，

被《人民前线》报头版以2/3的篇幅刊登，《浙江日报》在头版头条位置全文刊登。这两篇稿

子这样见报后，师首长就把他调到宣传科专门搞报道工作。   

  尽管有一定的新闻采写工作基础，但现在面对这样一个重大任务，罗光远还是感到压力很

大。采写，可以尽最大的努力，但一定要登出来，这毕竟不是作者能决定的事；何况写的又是

这样的大事，而自己只是个师里的干事。但也只能表示坚决完成任务。   

  罗光远报道工作的特点是，采访细致，立意准确、针对性强，运用的事实典型、详细。这

回，他更是这样下功夫。到高炮三连采访了3天多，请全连所有在场的干部战士一个不漏、一

个一个地详细讲述当时的情景，一句不漏地回忆毛主席和干部战士的所有谈话。当时没有录

音，毛主席说的话，战士们有的这样说，有的那样说，意思差不多，但用谁反映的更准确呢？

罗光远就把几个战士找在一起，让大家比较、讨论，最后取得完全一致，才确定在稿中怎么表

述。   

  稿子确定什么主题呢？毛主席得知部队自己盖房子和筑路、修水库后，提出到我们部队来

看看，又提出到连队来看看；毛主席出行轻车简从，非常简朴。罗光远与高炮三连干部战士一

起，联系这些相关情况，逐字逐句学习毛主席同战士们的全部谈话，仔细体会毛主席这时在想

 



什么、关心什么、希望什么。最后，大家认为，毛主席反复教导的“你们要好好学习，要艰苦

朴素”这两句话是中心内容，也是毛主席这次看望部队的中心思想。   

  反复酝酿后，罗光远写了篇题为《毛主席视察高炮三连》的通讯。稿子写得很细，写了所

有的细节，如，“毛主席抬手数了数屋里的床铺，问过班里的人数后，笑着对战士们说：‘你

们的床铺是两层，上边还睡一个，晚上睡觉小心掉下来。’”“毛主席问战士张小旺：‘你们

的伙食费都吃光了没有？’张小旺说：‘吃光了。’主席又笑着问……”等等。   

  稿子写好后，首先让连队干部看；然后把所有在场的干部战士找在一起，一一核实；再后

在全连朗读，请大家提修改意见。在全连通过后，请政治部许玉民主任审阅。3天后，许主任

把师首长审阅后同意的稿子退给罗光远，说：“就这样，寄给《解放军报》和《人民前线》

报。”罗光远看审回来的稿子，没有改动，就用挂号邮件寄出了。   

  过了整整8个月，稿子全文上了《解放军报》头版头条，军报还配发了长篇社论；通讯标

题及个别处有微妙改动，“小情况”见大学问。   

  稿子寄走了，一个月、两个月、三个月……半年多，没有见报，也没有回音。其间，罗光

远给《人民前线》报社打过一次电话，报社同志回答说稿子早收到，但这篇稿子内容特殊，要

先看《解放军报》怎么处理。这样一直等到这年的10月，有一天，罗光远正在团里采访，师部

来电话叫赶快回来，说《解放军报》社来了个记者，要见他。军报社来人是西虹中校。西虹

说，他正在南京部队采访，报社通知他，要他来核实稿中写的毛主席视察高炮三连的情况。罗

光远把原稿给了他。仔细阅读后，西虹详细询问了这篇稿子的采写经过，将罗光远的回答作了

笔录，就走了。   

  这回没过多久，11月11日，通讯在军报头版头条位置全文刊登，并配发了2200字的社论。

11月16日的南京军区《人民前线》报，也在头版头条位置全文刊登。原稿标题《毛主席视察高

炮三连》，军报刊稿改为《毛主席看望炮兵战士》。  
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